
交通部高速公路局南區養護工程分局 

111年度機關廉政暨安全維護會報會議紀錄 

 

時    間︰111年 9月 7日 9時 30分 

地    點：本分局第一會議室 

主 持 人：楊分局長熾宗 紀錄：林裕傑 

出（列）席人員：如簽到簿 

 

壹、主席致詞 

廉政業務對機關運作很重要，不是要求政風監督同仁一舉一

動，而是吸取政風單位提供建設性意見、遠離危險因子，並

能適時輔助同仁，使機關運作順暢且更有效率，讓大家的工

作環境變得更好；另各主管平時業務上遇到問題，需要與其

他單位協調的議題，也可以在本日會議中提出來互相研討，

那就開始今天的會議。 

貳、上次會議主席裁(指)示事項辦理情形：  

【編號第 109-1案】： 

辦理情形如會議簡報資料第 4頁，報告後建議解除列管。 

主席裁示：本案解除列管。 

【編號第 110-1案】： 

辦理情形如會議簡報資料第 5-6 頁，報告後建議解除列管。 



楊分局長熾宗： 

一、各單位都有對科室同仁宣導本分局 SOP，目前仍有同仁

對程序規定不是很清楚，有些採購案子快完工了契約變

更程序卻還沒走完，各主管對屬員承辦案件進度應多加

掌握。 

二、近期某工務段辦理契約變更會議，其他單位因另有要務

無法派員參加，僅工務段承辦人與廠商開會就完成同意

契約變更決議，雖然金額很小，若契約變更金額很大時，

則不宜僅由工務段人員作成契約變更決議，契約變更金

額越高，核定的層級也應該變高。 

林主任工程司開湖： 

本分局針對契約變更金額大小，應依分局分層負責明細表規

定各層級決行權責辦理。 

主席裁示：本案解除列管。 

【編號第 110-2案】： 

辦理情形如會議簡報資料第 7-8 頁，報告後建議解除列管。 

楊分局長熾宗： 

採購契約變更規定與程序宜辦理教育訓練中列入教材，多向

同仁宣導。 

主席裁示：本案解除列管。 

【編號第 110-3案】： 

辦理情形如會議簡報資料第 9-11頁，報告後建議解除列管。 

機料及保養場楊委員文廣： 



本分局將於今年 9 月 1 日至 9 月 30 日辦理社交工程演練，

高公局之後也會不定期辦理社交工程演練，請同仁多加注意。 

楊分局長熾宗： 

請單位主管多向屬員宣導注意社交工程演練及提升資安意

識。 

主席裁示：本案解除列管。 

【編號第 110-4案】： 

辦理情形如會議簡報資料第 12頁，報告後建議解除列管。 

交通管理科劉委員子剛： 

交管組針對本科申請之釋疑尚未做出正式答覆，僅表示將開

會討論事故掉落物處理原則，因高公局尚未訂定標準，本案

建議繼續列管。 

主席裁示：本案繼續列管。 

【編號第 110-5案】： 

辦理情形如會議簡報資料第 13-14頁，報告後建議解除列管。 

張副分局長勝緯： 

本分局評選規定廠商要合格，平均得分須 75分以上，之前曾

發生多數評選委員打 75分，僅 1位委員打 60分，導致平均

分數不到 75分，廠商評分不及格，而僅因少數委員的極端分

數造成評選結果不符合多數委員的意見有失公允，建議將合

格廠商認定標準從「平均 75 分以上」(以下簡稱 A 方案)改

成「過半數委員給 75分以上」(以下簡稱 B方案) 

林主任工程司開湖： 



若採 B方案，也須考量若出席委員為偶數，剛好一半委員

打 75分以上，另一半沒有，如何認定廠商是否合格。 

主席裁示： 

一、本案解除列管，另行開會討論。 

二、請工務科研討變更評選廠商合格標準可行性。 

【編號第 110-6案】： 

辦理情形如會議簡報資料第 15頁，報告後建議解除列管。 

楊分局長熾宗： 

一、為避免同仁加班過勞，高公局已律定爾後一天上班時間

(含加班)不得超過 12小時。 

二、有些勞務案同仁會利用勞基法漏洞，早上請假，下午開

始上班，晚上加班，在未改變工作時數下並賺取勞基法

的超時加班費，此行為與「因業務需要而加班」本質有

別，不應放任繼續發生。 

主席裁示： 

一、本案解除列管。 

二、 請人事室注意是否有不當利用勞基法賺取超額加班費

的情事（或同仁）。 

【編號第 110-7案】： 

辦理情形如會議簡報資料第 16-17頁，報告後建議解除列管。 

楊分局長熾宗： 

請勿在辦公室內裝設監視器監控同仁上班及活動情事，以維

護良好辦公環境氛圍。 

張副分局長勝緯： 



因監視器畫面涉及個人隱私，請機料及保養場瞭解本分局監

視器分別有哪些系統，哪些系統（資材）有納入資安稽核必

要，於下次資訊稽核管理會議提出。 

主席裁示： 

一、本案解除列管。 

二、請人事室瞭解拍攝上下班刷卡機處之監視設備影像能保

存多久。 

【編號第 110-8案】： 

辦理情形如會議簡報資料第 18頁，報告後建議解除列管。 

張副分局長勝緯： 

請多加宣導債權憑證管理作為相關課程。 

主席裁示：本案解除列管。 

【編號第 110-9案】： 

辦理情形如會議簡報資料第 19頁，報告後建議解除列管。 

楊分局長熾宗： 

基於加速行政效率考量，爾後希望有機會能將「肇事賠償與

事故掉落物」項目納入債權憑證管理系統。 

主席裁示：本案解除列管。 

參、轉達上級宣導事項（詳會議簡報資料第 21-24頁） 

主席裁示： 

請機料及保養場不定期督導工務段車輛使用情況。 

【廉政業務】（詳會議簡報資料第 26-47頁） 

工務科陳代理委員昱先： 



廠商反映竣工至驗收間隔時間過久一節，主要原因有 2 個，

第一、工期展延疑義未解決。第二、配合設計疑義未解決，

疑義未解決前無法貿然辦理驗收。路面小組已將此案列入控

管。 

屏東段鄭委員榮輝： 

本案委託監造廠商人員異動頻繁也是竣工至驗收間隔過久

原因，監造廠商前後換了 5 位監工，新任監工也不採納前任

監工的意見（決定）；加上本段承辦工程司工作積極度不是很

好，本案曾開會檢討並做成決議，對監造廠商進行罰款，承

辦工程司扣除半年獎金，目前驗收階段有發現廠商使用回收

料的情況，處理方式目前簽核中。 

林主任工程司開湖： 

本案廠商與監造都有未落實契約義務的地方。目前最重要的

問題是材料送驗後發現廠商使用回收料，導致施工品質低落，

需多加重視。 

主席裁示： 

請屏東段主管多督導屬員，應依據契約及相關規定對廠商強

化工作品質的要求。另在管理上應注意勿對監造或承包廠商

提出額外不合理的要求，業主與廠商間應該是合作而不是敵

對關係，不要頻繁使喚廠商做份外的工作，徒增廠商不必要

負擔。 

【維護業務】（詳會議簡報資料第 49-59頁） 

楊分局長熾宗： 

一、各受檢單位檢查時發現的缺失應確實改善完成，另也要

注意相關類似的缺失是否有再次發生。 



二、本次重機陳抗活動應變工作順利完成，感謝政風室、交

管科、業務科、交控中心及各工務段與服務區的幫忙。 

主席裁示：無 

【專題報告】 

業務科報告：「債權管理執行與積極作為」 

楊分局長熾宗： 

感謝業務科對 e-Tag 業務相關政策宣導及費用追繳之用心與

積極度。 

【專題報告】 

秘書室報告：「財產、出納及宿舍管理執行與精進」 

政風室王委員豐益： 

一、本分局局本部之前發生可疑人士從宿舍區圍牆翻爬進來，

感謝秘書室除及時通報外，也迅速完成圍牆鐵絲網設置

增加機關安全維護作用。 

二、請問曾發生員工自殺往生之宿舍如何再「空間利用」（處

置）? 

秘書室丁委員小莉： 

若有員工申請住宿且只剩那一間時，會據實告知申請者該間

宿舍曾發生事故，由申請人決定是否入住。 

楊分局長熾宗： 

秘書室行政庶務工作非常繁瑣，感謝秘書室對於機關軟硬體

設施（備）用心的管理與維護。 

伍、提案討論 

提案一： 



提案單位：本分局工務科。 

案由：建請各單位爾後辦理開標、比價、議價及決標等相關

採購紀錄時，應採全程錄音錄影及錄音方式辦理，且開標過

程紀錄應以光碟方式併採購清冊存放於分局檔案室。 

說明：詳如會議簡報資料第 64 頁。 

秘書室丁委員小莉： 

若每個標案相關採購程序都請秘書室提供錄影存檔光碟資

料，其承辦人工作量恐無法負荷。 

工務科陳代理委員昱先： 

希望盡量採光碟的原因是若承辦人自行用手機錄影，畫面容

不下整個開標會場，且錄製影片檔案很大，很占手機空間。 

決議：提案可行，作法另行協調。 

提案二： 

提案單位：本分局工務科。 

案由：擬訂定「開標審標階段採購案自我檢核表」供各採購

單位自主檢核開標程序是否符合相關法令，強化內部控制。 

說明：詳如會議簡報資料第 65 頁。 

工務科陳代理委員昱先： 

自我檢核表已訂定完畢，之後簽陳核准使用後開放同仁下載。 

工務科陳副工程司琨曜： 

本提案是因前分局長案件而訂定，本科彙整易發生錯誤態樣

之採購行為並依據投標須知製作檢核表，在開標各階段過程

中提醒承辦同仁注意重要採購程序規定事項與異常情況。 



決議：照案通過。 

提案三： 

提案單位：本分局政風室。 

案由：規定廠商領取施工車輛證時繳交保證金，完工繳回證

件後無息發還，逾期未繳回視同遺失。 

說明：詳如會議簡報資料第 66 頁。 

交管科劉委員子剛： 

現行做法為契約如有制定相關車輛證使用規定，廠商若違反

使用規定會從履約保證金扣款。若契約無相關規定，則採本

提案方式要求廠商先繳交保證金，待歸還車輛證後發還。 

決議：廠商領取施工車輛證應依契約規定辦理申請、繳還及

違規扣款事宜，若契約無相關規定則依本提案辦法辦

理（要求廠商先繳交保證金，待歸還車輛證後發還）。 

提案四： 

提案單位：本分局政風室。 

案由：請各單位辦理採購案後續擴充或契約變更時，應注意

廠商履約保證金之金額及期限。 

說明：詳如會議簡報資料第 67 頁 

白河段洪委員福聲： 

以本段瀝青路面整修工程為例，履約保證金已達 1,500 萬，

即便契約增帳 1,900 萬，最多加收 400 萬之履約保證金；另

外有些 1,000 萬左右的標案，收 100 萬履約保證金，若增帳

到 1,500 萬，頂多加收 50 萬履約保證金，但原本繳交的履約

保證金已足夠擔保工程違約風險，且增帳後加收的保證金相



對整個契約金額占比很小，因此建議增帳後無須加收履約保

證金。 

張副分局長勝緯： 

其實履約保證金可按工程進度分批領回，但實務上很少廠商

會分批領回履約保證金，因此契約增帳後依原本繳交履約保

證金已足夠擔保風險，倒是要注意工期展延後，履約保證金

保證期間也要一併展延。 

主計室翁委員雅慧： 

交通部會查核所屬機關的履約保證金期限是否依規定辦理

展延，然本室發現快過期的履約保證金，系統會通知分局本

部單位盡快辦理展期，但分局督工單位則會推說直接找工務

段處理，結果導致履約保證金沒有辦理展延。 

決議： 

一、履約保證金期限須因應工期增加而展延。 

二、若有採購案於 30 天內之履約保證金即將過期情事，請督

工單位通知處理。 

肆、臨時動議：無 

伍、主席結論 

感謝大家參與今天會議，同仁在業務上有問題歡迎隨時向上

反映溝通，謝謝大家也謝謝政風室。 

陸、散會（12時 30分） 


